
本报讯 昨日下午，市十四届人大常
委会第十二次会议对市政府关于

《郑州市大气污染防治条例》贯彻执
行情况开展专题询问。市人大常委
会主任白红战，副主任周长松、舒安娜、
赵武安、王贵欣、王铁良、范强，秘书
长王福松参加会议。

副市长张俊峰及市环保局、市建
委、市城管局、市交运委、市公安局、
市发改委、市农机局等部门和单位的
负责同志到会接受询问并听取意见。

专题询问会上，市人大常委会
委员阎铁成、张子亮、崔豫琳、樊少楠、
常绪东、吴卫平、张艳华、张文随、
龙同胜、张辉、吴予红等先后发言，
就我市在治理大气污染方面做了哪
些工作，在燃煤锅炉拆改、处罚污染
企业、施工工地扬尘污染、垃圾清
运、道路清扫保洁、露天烧烤、公路
扬尘、黄标车淘汰等方面做了哪些
工作等问题提出询问，部分常委会
委员还进行了追问和随机提问。

就如何进一步做好我市大气污
染防治工作，打好大气污染防治攻坚
战，白红战说，大气污染防治工作迫
在眉睫，各级各有关部门要充分认识
加强大气污染防治工作的重要性和
紧迫性，做好大气污染防治工作，事
关人民生命健康、生活质量和城市形
象，既是重大的环境问题、民生问题，
更是重大的整治问题；大气污染防治
工作要有法必依，要严格贯彻执行大
气污染防治法律法规，运用法治手段
和法治思维，坚持依法治污，深入学
习宣传、坚持严格执法、加强执法监
督；大气污染防治工作要务求实效，
下决心动真格，追查督导、问责追责，
从建设美丽郑州的高度出发，高度重
视并切实做好大气污染防治各项工
作，争取早日让郑州的蓝天白云和市
民常相随常相伴。
郑州晚报记者 袁帅
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环境保护，特别是大气污染防治，已经成为
国家重视、百姓关切的热点话题。
2013年，郑州市实施蓝天工程白皮书，是我
国首个实施该工程的城市；2015年3月1
日，《郑州市大气污染防治条例》正式实施，
是全国首个颁布大气污染治理条例的省会
城市……面对大气污染，郑州市一再出台相
应措施。
面对百姓关切，2015年年初，市人大常委会
把大气污染防治作为年度监督重点；5月
起，人大常委会城建工委采取明察暗访相结
合的方式，对我市《大气污染防治条例》贯彻
执行情况进行执法检查。
昨日下午，在市十四届人大常委会第十二次
会议期间，市人大常委会就关于市政府贯彻
落实《郑州市大气污染防治条例》情况开展
了专题询问。
燃煤锅炉整改、垃圾清运、黄标车治理、公路
扬尘、工地扬尘、农作物秸秆禁烧防治……
一个个事关民生、百姓关心的话题不断“抛”
出来，相关部门一一作答。
询问，还有追问，此次还首次有常委会组成
人员随机提问……市人大常委会14楼会议
室里，一直弥漫着紧张又热烈的气氛，原本
计划90分钟的专题询问，一直持续了3个
多小时。 郑州晚报记者 袁帅 文/图

阎铁成委员：受雾霾天气的影响，
我市大气污染防治形势严峻，市政府
在治理大气污染方面都做了哪些工
作？采取了什么措施?最近有没有新
的政策？

副市长张俊峰：大气污染形成的
原因是多方面的，一是经济和社会粗
放式发展带来的结果，产业结构不合
理，发展方式简单粗放的后果。 根据
对我市空气质量污染源的解析：工业
污染占大头，达到了 41%；我市又处于
新型城镇化的高速发展期，建设工地
多，工地扬尘污染占 28%；我市机动
车保有量 300 万辆，在全国城市中靠
前，其中有黄标车和老旧车辆 17 多万

辆，占 24%；餐饮业无序排放、露天烧
烤、垃圾处理、秸秆焚烧也占 7%左
右。二是华北地区包括京津冀地区
气象条件差，静稳天气多，不利于污
染物的扩散。三是市民尚没有形成保
护环境的共识。

市政府采取的系列措施有：成立了
“党政同责”、“一岗双责”的领导小组；
制订了 1+22 日的工作方案和机制；对
工业燃煤企业进行脱硫脱硝改造；对所
有的锅炉拆改，或者进行煤改气；引热
入郑，电厂外迁；对所有的工地进行6个
百分百治理；开展道路扬尘治理；进行
黄标车及老旧车辆淘汰；开展油烟治
理；开展媒体督政，促进全民参与等。

在我们的治理下，郑州市第一季度
空气质量优良只有 10 天，第二季度有
29 天，第三季度有 59 天，我们取得了
一定成绩，但是大气污染防治工作的任
务依旧很重，大气污染防治工作不会一
蹴而就，需要全民行动、全民动员。

下一步市政府在大气污染防治方
面要采取的措施是，工业污染方面，我
市要进行电厂锅炉的改造；全市加大
对十五小、新五小等企业取缔力度；工
地扬尘治理继续提标升级；道路扬尘
加大吸尘、清洗力度；年底前把12万黄
标车淘汰完毕；加大督政问责，对工作
不力、整改不到位的负责人进行追责；
倡议市民形成良好的生活习惯等。

张子亮委员：环保局是如何宣传
贯彻执行《郑州市大气污染防治条
例》的？

市环保局局长潘冰：环保局主要
通过媒体宣传、开展大气污染源调查、
加强大气治理顶层设计等工作。

张子亮委员追问：在燃煤锅炉拆
改、监管企业污染排放、处罚污染企业
等方面是如何做的？

市环保局局长潘冰：对经过环保
监测验收、达标排放的企业，按照排污
量大小和分级管理原则，加强日常的
监管，其中，我市42家重点涉气企业安
装了在线监控设施，实施 24 小时不间
断监控；对不能达标排放的企业，符合
产业政策的依法责令其整改，逾期不
整改的要关闭取缔。

查处违法企业方面，截至 9 月底，

全市环保部门共查处环境违法行为
510起，处罚金额2800万余元。

龙同胜委员：市环保局还有政府
是大气污染防治的综合监管部门，请
问环保局如何监督问责的？

市环保局局长潘冰：截至目前，全
市追责共计 97 起，通报批评或书面检
查 22 起、诫勉谈话 3 起、约谈 66 起、停
职5起、警告处分1起。

张艳华委员：我市每年燃煤总量
3000 万吨，超过了北京、上海等城市，
请问我市控制燃煤总量方面采取了什
么措施？

市发改委主任李书峰：我市制定
并出台了《郑州市2015~2017年燃煤消
减和清洁能源建设工作方案》，明确提
出 2017 年燃煤总量从 2014 年的 2977
万吨消减到2807万吨的目标。具体来

说，要限制总量、限制增量、消减存量、
优化结构。

吴予红委员：新力电厂是郑州的
主要燃煤源，市民非常关注新力电厂
的搬迁问题，请问电厂什么时候完成
搬迁？

市发改委主任李书峰：新力电厂
位于三环以内，承担着全市约 60%
的供热负荷，是郑州重要的电源支

撑点和主要热源点，也是市区空气
的 主 要 污 染 源 之 一 。 市 政 府 计 划
把 新 力 电 厂 外 迁 作 为 大 气 污 染 防
治的重点工程，项目建成后，供热
能 力 会 从 目 前 的 1800 万 平 方 米 提
升到 2550 万平方米，不会影响市民
供 热 。 该 工 程 将 争 取 年 底 前 实 质
性开工建设，计划于 2017 年底前建
成投产。

环保部门：贯彻落实条例，加大监督问责

新力电厂“热点外迁”有望年底开工建设


